

SOCIEDAD BELGA DE GEOGRAFIA.

Ambéres, Enero 14 de 1870.—Sr. Presidente:—Tenemos la honra de informaros que una *Sociedad Belga de Geografía* acaba de establecerse en Ambéres.

Adjuntos encontraréis los estatutos que se han aprobado provisionalmente en una reunion general de socios que tuvo lugar en Ambéres el 26 del último Diciembre.

Grandes serán las dificultades que habrá de superar nuestra naciente asociacion para colocarse en la posibilidad de seguir, aunque muy de léjos, la huella gloriosa de sociedades análogas, fundadas hace muchos años y que han señalado su existencia con tantos y tan importantes servicios hechos á la ciencia, al comercio y á la civilizacion.

Si solo consultáramos nuestros medios y nuestras fuerzas, habríamos perdido hasta la esperanza de poder llenar tan difícil tarea; pero contamos con la simpática indulgencia de los sabios geógrafos extranjeros y con el auxilio benévolo de las sociedades que están á la vanguardia del movimiento geográfico.

Tened á bien darnos, contando con nuestro agradecimiento, la lista de las personas distinguidas del seno de vuestra sociedad que consentirian en aceptar el título de miembro corresponsal de la nuestra.

Disimulad nuestro atrevimiento de pedirnos tengais á bien consentir en el cambio por las nuestras de vuestras publicaciones, estatutos, reglamentos, diarios y boletines, libros, mapas y atlas. Pocas cosas, al prin-

cipio sobre todo, tendríamos que ofrecer en cambio de los tesoros científicos de que podeis disponer; pero no ignorais cuán difíciles son los primeros pasos de toda empresa literaria, y no olvidaréis tener en cuenta nuestra buena voluntad.

Al ofrecernos á vuestra disposicion para ministraros cuantos datos podais desear relativos á la Bélgica, servíos aceptar, señor presidente, el homenaje de nuestra mas alta consideracion.

El presidente,
CÁRLOS SAINCTELETTE,
miembro de la cámara de representantes.

El secretario,
JULIAN SUY.

Al señor presidente de la Sociedad de Geografía y Estadística de México.

No hay ya necesidad, ahora, de insistir sobre la insuficiencia de mercados inmediatamente abiertos á los productos de nuestra industria en pueblos vecinos, que de dia en dia dejan de ser nuestros clientes para convertirse en temibles competidores. Continuará la discusion sobre el mérito de los diversos medios que hubieran de emplearse para aumentar la extension y la intensidad de nuestras exportaciones marítimas; pero todos están conformes en perseguir enérgicamente ese fin que, para nuestro país, es de un interes vital, de una urgencia marcada.

Mas, cuando se pretende formar empresas nuevas, lo primero que debe hacerse es, evidentemente, dar la mayor publicidad posible á lo que se ofrece é informarse cuidadosamente de lo que se pide. Hacer conocer con exactitud á los pueblos extranjeros los recursos industriales de la Bélgica y á la industria belga las necesidades de los pueblos extranjeros: he aquí cuál debe ser lógicamente la principal preocupacion de todos aquellos que se cuiden del porvenir industrial y mercantil de nuestra patria.

Hay una ciencia cuyo objeto es precisamente estudiar el globo, sus habitantes, sus producciones: describir el estado material así como el estado moral de las diversas sociedades humanas: decir lo que falta en cada país así como notar aquello que abunde con exceso. Esa ciencia es la geografía, cultivada en otros tiempos en nuestra patria no sin gloria y sin provecho, y casi completamente abandonada ahora.

Por triste que sea esta confesion, forzoso es hacerla: ningun partido sacamos ya de la ciencia geográfica, de sus publicaciones, de su enseñanza, ni para extender nuestras expediciones ni para hacer mejores elecciones entre los artículos de importacion. Abandonamos á extraños el cuidado de divulgar en el extranjero el conocimiento de nuestro suelo. Ningun esfuerzo serio hacemos para propagar entre nuestras jóvenes generaciones el conocimiento de los demas pueblos y de sus respectivas naciones.

El idioma inglés y el idioma aleman son hoy las dos principales vías de comunicacion intelectual entre la Europa occidental y la mayor parte del mundo. ¿Ha cuidado nunca un belga de la exactitud de los datos que se hayan dado respecto de la Bélgica en las publicaciones geográficas de la

Alemania ó de la Inglaterra? ¿En qué términos háblase de nosotros á los millones de hombres que pueblan la Rusia, la América del Norte, la India inglesa? ¿Quién lo sabe aquí? ¿Quién de ello se preocupa?

Y por otra parte, cuán pocas son en Bélgica, las personas que se hallan al corriente no ya de los progresos tan considerables sin embargo, que ha hecho en Alemania y en Inglaterra la enseñanza de la geografía científica, sino de lo que se publica de mas interes en el extranjero sobre las fuerzas productoras del Oriente, de la América, de la Australia. En Alemania se han vendido mas de 25,000 ejemplares de la relacion que del viaje de la Novara ha hecho M. Carl von Scherzer, consejero en el departamento del comercio en Viena. En Bélgica ¿esa importante obra podrá encontrarse siquiera en la biblioteca de nuestras cámaras de comercio?

¿Qué se ha hecho en la patria de Mercator y de Ortelius la enseñanza de una ciencia á cuyo progreso contribuyeron tanto? Ningunas cátedras de geografía física tienen nuestras Universidades: tan solo una cátedra de geografía comercial existe en el Instituto de Ambéres; ni una seccion de geografía hay en la Academia; en los ateneos y en las escuelas medianas se ve una enseñanza á la cual se ha perdido el secreto de interesar á los alumnos, sirviéndose de manuales indigestos, de atlas incompletos, de mapas caros y mal ejecutados; * y en el público una ignorancia casi completa de las leyes de la geografía física.

Cómo bajo tales condiciones ha de na-

* Debe comprenderse que se habla exclusivamente de cartas procedentes de países extranjeros. Por lo que concierne á la Bélgica, injusto seria desconocer el mérito de algunas de las publicaciones gráficas de M. Ph. Van der Maelen y de los trabajos ejecutados por el cuerpo de estado mayor.

cer y desarrollarse entre nuestras jóvenes generaciones el gusto de los viajes y de los establecimientos lejanos. A tanto equivaldría la empresa de formar pintores y escultores sin enseñarles el dibujo.

En la memoria de la comision internacional sobre la exposicion de Lóndres en 1862, un inspector general de la Universidad de Francia, despues de asentar que la superioridad colonial y comercial de la Inglaterra está íntimamente ligada á la difusion de los conocimientos geográficos, comparaba la enseñanza inglesa con la enseñanza francesa en los términos siguientes:

«De todos los ramos de instruccion, la geografía era, sin contradiccion, la que ocupaba mas lugar en la exposicion inglesa así como lo ocupa en las escuelas incomparablemente mayor que el que le concedemos en Francia. Con solo ver el número de cartas de toda especie que figuran en el palacio de Keusnigton, se adivina la amplia prolijidad con que se dedican á esa enseñanza. Allí se ven cartas murales innumerables de todo género, de todas dimensiones, y de una ejecucion generalmente superior á las nuestras. Las cartas inglesas se conocen á primera vista; están hechas mas bien para servir á la enseñanza que para cubrir la desnudez de las paredes de una clase, como sucede con sobrada frecuencia entre nosotros. Tambien están hechas para verse mas de cerca; contienen en consecuencia mayor número de indicaciones, y esto mismo hace que llenen mejor las necesidades de un pueblo esencialmente viajero y cosmopolita, del cual todos los miembros pueden tener intereses ó negocios que los atraen á los diversos puntos del globo».

Con relacion á la exposicion francesa de educacion, M. Rapet añadia:

Mientras que en Inglaterra se consa-

gra á la geografía un tiempo que se explica por las razones que hemos indicado, apenas en nuestras escuelas se dan de ellas las nociones mas esenciales.

«No repetiremos ya lo que hemos dicho al ocuparnos de la exposicion inglesa respecto de la superioridad de sus cartas sobre las nuestras; se ve en los mapas, que para ellos se trata de una enseñanza muy popular, mientras que en nuestras escuelas parece condenada á desempeñar el papel de un advenedizo que por favor se tolera.»

A estas reflexiones tan justas solo pueden agregarse dos observaciones: la primera es que respecto del número, de la exactitud, de la baratura de precio de libros y atlas, la Alemania disputa enérgicamente la superioridad á la Inglaterra, y la segunda consiste en que en Bélgica la geografía se encuentra tal vez mas abandonada aún que en Francia.

En tales circunstancias, le ha ocurrido á algunos la idea de crear en Bélgica una sociedad de geografía análoga á las que existen en Lóndres, Paris, Berlin, Viena, Petersburgo, Dresde, Génova, Nueva-York, Leyde, Darmstadt, Rio Janeiro, Calcuta, Bombay, Batavia.

Esta sociedad tendria por objeto: en el exterior, la difusion de nociones exactas sobre la Bélgica; en el interior, la reforma, ó para hablar con mas precision, la restauracion de la enseñanza de la geografía.

Por medio de las relaciones que llegase á tener con los diversos institutos de geografía y por la publicacion de noticias exactas y completas sobre la Bélgica en los idiomas mas generalizados, haria todos sus esfuerzos para hacer apreciar mejor en el extranjero los recursos de nuestra industria.

Despues de solicitar del gobierno la creacion de cátedras de geografía física en las Universidades, y provocando en los ateneos, en las escuelas mixtas y profesionales la reforma de la enseñanza de la geografía usual, esta sociedad ayudaria para la traduccion y difusion en nuestro país de los principales tratados de geografía publicados en el extranjero, cuidaria de que todas las bibliotecas accesibles al público estuvieran abundantemente provistas de los atlas y mapas tan notables de la Alemania y de la Inglaterra; procuraria, sobre todo, ser para la Bélgica el centro de todas las informaciones geográficas obtenidas sobre los países extranjeros.

Para lograr estos resultados, solo se necesita trabajo y un poco de dinero.

Unos veinte socios que tengan algun tiempo libre, serian suficientes para las exigencias de la empresa, en lo concerniente á las publicaciones y traducciones.

Los belgas, y su número es ya de bastante consideracion, que viajan ó se hallan establecidos en el extranjero, no se negarian probablemente á facilitar á un periódico bimensual el resultado de sus observaciones y á mantener con las sociedades extranjeras las relaciones que se iniciasen por la Sociedad Belga.

Segun la importancia de las cuotas y el número de los contribuyentes deberá ceñirse á humildes principios, ú operar desde luego en vastas proporciones. Apetecible seria, sin duda, poder obtener inmediatamente un establecimiento como el Lloyd's, con los lienzos de sus paredes cubiertos de mapas levantados con un cuidado maravilloso, con su biblioteca de atlas, con sus diarios y cartas de todos los pueblos y de todas las regiones; pero todo esto no es ni lo mas importante ni lo mas urgente. Se puede, á poca costa, provocar la

reforma de la enseñanza de la geografía, popularizar el gusto de los conocimientos geográficos, indicar á la juventud belga el atractivo de las carreras, nuevas para ella, del viajero y del explorador, del jornalero de la ciencia y de la industria.

Parece, pues, que los estatutos de una sociedad de geografía, podrian redactarse, á poco mas ó ménos, como sigue:

TITULO I.

Objeto de los trabajos de la Sociedad.

1. Se establece la Sociedad para contribuir á la difusion, en el exterior, de nociones exactas sobre el estado material y económico de la Bélgica, y en el interior, á la de datos precisos sobre la geografía de países extranjeros.

Establecer relaciones con las sociedades sabias, con los viajeros y los geógrafos de otras naciones, y hacer publicar y traducir en los principales idiomas del mundo noticias sobre la Bélgica.

Provocar la mejora y el desarrollo de los estudios geográficos en Bélgica. Hacer esfuerzos para obtener que, en todos los grados de la enseñanza, se dé á la ciencia de la geografía una parte que esté en armonía con la influencia que ha ejercido ya y puede ejercer todavía en lo futuro en la expansion de nuestras relaciones marítimas.

La Sociedad queda establecida en Amberes, donde se concentrarán todas las publicaciones y todas las informaciones que sea posible procurarse en materia de geografía.

Podrán establecerse círculos locales en otras ciudades del país.

TITULO II.

Composicion de la Sociedad.

2. La Sociedad se compone de miembros efectivos, de miembros honorarios y de miembros corresponsales.

Los miembros efectivos se nombran por la comision central; toman parte en los trabajos de publicacion ó de traduccion de la Sociedad.

Los miembros honorarios pagan, sin perjuicio de los donativos y de las suscripciones voluntarias, una contribucion anual de veinte francos.

Los miembros corresponsales se nombran por la comision central. Deben pertenecer á una sociedad sábia del extranjero, haber publicado alguna obra de geografía ó prestado algun servicio distinguido á la Sociedad.

TITULO III.

Administracion de la Sociedad.

3. Se administra la Sociedad por la comision central, compuesta de miembros efectivos y honorarios, en número igual. Los miembros de la comision central, electos por la asamblea general, se nombran para cuatro años, renovándose por mitad cada dos años. Son reelegibles.

Cada dos años la comision central elegirá de su seno un presidente, dos vicepresidentes, un secretario general, un tesorero y un bibliotecario archivero.

Todas estas funciones se desempeñarán gratuitamente. Sin embargo, podrán señalarse emolumentos á las dos últimas, si fuere necesario.

Esta eleccion se hará por escrutinio secreto é individual y á mayoría absoluta de votos.

La comision central se reunirá á lo ménos una vez cada mes.

Elegirá de su seno una comision de contabilidad.

TITULO IV.

De los miembros efectivos y honorarios.

Los miembros efectivos se repartirán en las diversas secciones. A cargo de estas

estará el cuidado de mantener las relaciones con las sociedades científicas, los viajeros y los geógrafos del exterior. Se ocuparán de la traduccion de obras extranjeras, de la cartografía y en general de cuanto concierne á la difusion de los conocimientos geográficos en Bélgica; darán todos los pasos necesarios para que el gobierno y las cámaras lleguen á conocer la importancia de una buena enseñanza de la geografía, y harán redactar y traducir en los principales idiomas, noticias exactas respecto de la Bélgica.

Los miembros honorarios recibirán el boletin de la Sociedad. Tendrán libre acceso á la biblioteca y á todas las colecciones de la Sociedad. Tendrán asimismo el derecho de asistir á las conferencias que tengan lugar en la Sociedad.

TITULO V.

De la asamblea general.

Cada año, en el mes de Setiembre, la Sociedad de Geografía se reunirá en asamblea general en Ambéres, el día que designe la comision central.

Esta asamblea se compondrá de todos los miembros efectivos y honorarios.

La comision central dará cuenta á la asamblea de la situacion en que se encuentre la Sociedad, del estado de su correspondencia, del progreso de sus diversas labores y del empleo de sus fondos.

Se suplica al Sr tenga á bien dar aviso al Sr. Lic. Carlos Saintelette, residente en Mons, calle de la Halle 28, si, salvo la discusion de los detalles, está conforme en principios, con las ideas expresadas, y si presta su consentimiento para que se le convoque á la asamblea general, en la que se trata de reunir próximamente á los miembros activos.

Octubre 30 de 1869.

CHIHUAHUA.

PLACERES DE ORO.

En los últimos días del mes de Mayo de 1867 se descubrió un placer de oro en la hacienda de Chorreas, del Canton Aldama, Estado de Chihuahua, á 45 leguas al N. E. de la capital y 7 del casco de dicha hacienda. Sucesivamente fué poblado, reconocido y especulado en distintos puntos, y la poblacion ha permanecido sobre ese terreno aurífero, desde aquella fecha, sosteniéndose con la extraccion de oro, cuyo lucro se estima en un peso por jornal. La especulacion se ha fijado en la tierra vegetal, en la extension de veinte sitios mayores, y como se opera sin los conocimientos teórico-prácticos necesarios, no se puede acertar con los puntos ricos, en esa extension de terreno.

La investigacion se ha llevado hasta hacer un tajo en una loma, en la que se encontró una capa de greda que contenia oro, en mayor cantidad que en la superficie.

Realmente, no se han encontrado aún los criaderos de este placer, que ofrece á los emprendedores inteligentes, una lisonjera expectativa.

El oro se encuentra en polvo, en granos y en pepitas, de la ley de 20 quilates

á 23 q. $3\frac{1}{2}$ granos. Los granos son comparables con las piedras de hormiguero, granos de trigo y de maiz, y las pepitas con las de linaza: se han presentado del peso de algunos adarmes.

El terreno se ofrece en lomeríos con pendientes y avenidas al rio de Conchos.

Hay vetas de plata, pero abundan las de cobre, de buena calidad.

Algunos americanos lo han especulado y le encuentran cierta analogía á los placeres de Californias.

En medio de ese terreno aurífero, existen ya dos poblaciones, como asientos de minerales. Santo Domingo y la Resurreccion, inmediatas al mencionado rio.

Se calcula que de este placer se habrá recogido, de una manera paulatina, como medio millon de pesos.

Doy esta breve idea del placer primitivo, para que se comprenda la importancia del segundo, nuevamente descubierto y que ambos hagan comprender la existencia de esos criaderos de oro que, pueden ser explotados, luego que sean bien conocidos.

El placer de Guadalupe fué descubierto en los primeros días del mes de Noviembre último, á 28 leguas al N. E. de la ciu-

dad de Chihuahua, al N. de la hacienda de Chorreras, 8 leguas distantes del rio de Conchos, en la sierra de la Morita, del rancho del Pastor, perteneciente al Canton Aldama; distando del otro placer como 10 leguas, en su parte mas cercana.

Este placer se halla en un arroyo de 2,000 varas de longitud y en toda esta extension ofrece oro en granos, como del tamaño de los del maiz y aun mayores; pues se han visto de 3, 6, 10, 11, 32, y 85 adarmes.

El producto corresponde á un jornal de 10 adarmes á una onza de oro; mucho mas que en el placer primitivo.

Se han introducido á Chihuahua distintas cantidades, y por las bien marcadas, se calculaba la produccion de un mes en 20,000 pesos.

La ley de oro es de 23 quilates 3/4 granos (992 milésimos).

A la vez que se recoge el oro de la tierra vegetal, se trabajan las vetas de cuarzo aurífero encajadas en pizarra. De manera, que no solo hay que especular el rebosadero, sino los propios criaderos que están á la vista; y son vetas de cuarzo que en diversas direcciones atraviesan la roca de pizarra en que arman, en una extension reconocida, hasta de diez leguas.

Estos criaderos tienen alguna analogía con los que han producido los placeres de California y de los Montes Urales de la Rusia.

Es de presumirse que, estacionándose la poblacion en estos parajes desiertos, se hagan descubrimientos de mas importancia; de cuya expectativa estamos pendientes.

No hay que temer ya las incursiones de los bárbaros que abandonando estos terrenos vírgenes, se han visto precisados á buscar abrigo en suelo extraño. El peligro es ya muy accidental.

El territorio del Estado es generalmente saludable. En su mayor extension se compone de valles cortados por cordilleras de poca latitud. Abundan los mantenimientos. Los artículos de mas necesidad, se obtienen á los mismos precios que en el centro de la República. Sus habitantes son por costumbre, liberales, hospitalarios, sinceros, francos y serviciales. A todo forastero se le facilita relaciones. Nadie puede considerarse propiamente extraño en aquel país.

La distancia á que se encuentra el placer de esta ciudad, será de 320 leguas, por camino plano, cómodo, poblado y transitado.—J. M. G. DEL CAMPO.

(El «Relámpago de San Luis Potosí.»)

ESTADO DE OAXACA.

ESTADISTICA FISCAL.

República Mexicana.—Gobierno constitucional del Estado libre y Soberano de Oaxaca.—Seccion 1ª—Hacienda.—Obsequiando el pedido que se sirvió vd. hacerme en su atenta nota de 4 de Febrero último, tengo el honor de remitir á vd. un ejemplar de los presupuestos de ingresos y egresos del año anterior y del actual, así como tambien un estado de gastos y rentas en el año último y una noticia que manifiesta el valor de la propiedad urbana en el Estado, segun los últimos padrones, esperando de vd. se sirva dar cuenta con dichos documentos á esa ilustre Sociedad, y avisarme su recibo.

Manifiesto á vd. para su conocimiento y demas efectos, que el año fiscal en el Estado comienza y termina con el civil.

Independencia y Libertad. Oaxaca, Mayo 7 de 1870.—F. Diaz.—C. L. Rio de la Loza, vicepresidente de la Sociedad de Geografía y Estadística.—México.

RECAUDACION GENERAL DE CONTRIBUCIONES DEL ESTADO DE OAXACA.

NOTICIA que manifiesta el valor de la propiedad urbana en el Estado, formada de órden superior de 7 de Febrero último.

Table with 2 columns: Location and Value. Rows include Casco de la ciudad, Distrito del centro, Idem de Etla, Idem de Tlacolula, Idem de Ocotlan, Idem de Zimatlan, Idem de Miahuatlan, Idem de Nochixtlan, Idem de Jamiltepec, Idem de Tlaxiaco, and A la vuelta.